

Castilla-La Mancha
Proyecto EFLUS

NUESTRAS VIDAS SON LOS RÍOS

MIGUEL ÁNGEL RUBIO LÓPEZ. Asociación para el Desarrollo Integral de La Manchuela Conquense.

Proyectos relacionados con la conservación y mejora de las cuencas vertientes, los cauces y la calidad y disponibilidad del agua, acciones dirigidas a la valorización de los recursos patrimoniales, seminarios y publicaciones son algunas de las iniciativas impulsadas por el proyecto Eflus en las cuencas de los ríos Júcar y Cabriel.

Se han desarrollado los inventarios ambiental y cultural de los ríos Júcar y Cabriel. El río Júcar en La Noguera (Rubielos Bajos).
Foto: Antonio Real. ADIMAN.

Las comunidades humanas han buscado vivir y desarrollarse en el entorno de los ríos, creando estrategias para el uso de estos espacios más o menos sostenibles, manifestadas en particulares sistemas de aprovechamiento del suelo y del agua, que tienen su expresión en un valiosísimo patrimonio cultural tangible, cada vez más escaso y deteriorado: terrazas, huertos, azudes, represas, molinos, puentes, norias, etc.

Los ríos son el fundamento de elementos intangibles ligados a la esencia de los territorios por los que transcurren; han conformado la identidad y la historia de los pueblos de sus riberas y forman parte de la memoria y de los sentimientos de sus gentes.

A partir de la concepción del agua como una mera mercancía a la que se le pone precio, se promueven y ejecutan las grandes alteraciones sobre los ríos, suponiendo en muchos de ellos el fin del equilibrio de las relaciones hombre-medio. Claro exponente de esto es el río Júcar que durante las últimas décadas ha sido objeto de una intensa y sistemática degradación de sus riberas, de su cauce y de la calidad de sus aguas. Paralelamente a esto han ido deteriorándose muchas de sus bellezas y su identidad, y lo que es peor, prácticamente han desaparecido los



lazos emocionales con el territorio, no significando para las gentes de su ribera mucho más que frontera física, agua para riego, sumidero de residuos o desgracia desbordada.

“El agua no es un bien comercial como los demás, sino un patrimonio que hay que proteger, defender y tratar como tal”, así comienza la redacción de la Directiva Marco del Agua (DMA), aprobada en octubre del año 2000, que establece el marco para la protección, entre otras, de las aguas superficiales continentales mediante la protección y mejora de los ecosistemas acuáticos, el uso sostenible del agua, la reducción de la contaminación y la minimización de los efectos de las sequías y las inundaciones.

Desde 2005 un conjunto de siete Grupos de Acción Local representantes de las comarcas por las que discurren los cauces de los ríos Júcar y Cabriel en las provincias de Cuenca y Valencia (Serranía de Cuenca, Manchuela Alta Conquense, La Manchuela, Mancha del Júcar-Centro, Tierras de Interior, Macizo del Caroig y Valle de Ayora-Cofrentes), viene desarrollando el proyecto de

cooperación EFLUS con cargo a la iniciativa comunitaria LEADER+.

Recursos ligados al agua

El objetivo de este proyecto es desarrollar e impulsar estrategias integradas de gestión sostenible del territorio y los recursos de las zonas ligadas a cauces fluviales, basadas en la multifuncionalidad del espacio fluvial y su entorno y la participación de los actores locales.

Son muchas las actuaciones llevadas a cabo hasta el momento. A lo largo de 2006 y 2007 se han desarrollado por parte de la Universidad de Castilla-La Mancha los inventarios ambiental (medio físico, ordenación del territorio, flora, vegetación y paisaje, fauna e impactos ambientales) y cultural (se han inventariado, cartografiado, fotografiado y realizado la contextualización histórica de 888 elementos patrimoniales) de los ríos Júcar y Cabriel.

El objetivo es desarrollar estrategias integradas de gestión sostenible del territorio y los recursos de las zonas fluviales

Así mismo se han realizado estudios y acciones de divulgación y dinamización para facilitar la ejecución de proyectos relacionados con la conservación y mejora de las cuencas vertientes, los cauces y de la calidad y disponibilidad del agua. También se ha impulsado la transformación de los recursos patrimoniales en elementos activos de desarrollo como el diseño y ejecución del sendero homologado GR-64 a su paso por la Manchuela Conquense, implementación de la Red de Senderos Homologados del Macizo del Caroig; ejecución del sendero de pequeño recorrido "Baños de Fuente Podrida" (Requena) en el río Cabriel.

Se han desarrollado seminarios altamente participativos sobre distintas temáticas: áreas protegidas, voluntariado ambiental, turismo sostenible, cultivos tradicionales, pesca sostenible, etc. así como una serie de jornadas técnicas sobre la gestión de los espacios fluviales con repercusión a nivel nacional.

Así mismo se han desarrollado la plataforma Web del proyecto y la edición de diversas publicaciones como las Actas de las Jornadas sobre la Gestión de los Espacios Fluviales y los libros "El patrimonio cultural del río Júcar" y

"Recursos para el desarrollo integrado de los espacios fluviales de los municipios de Jalance, Cofrentes y Cortes de Pallás".

El proyecto EFLUS no sólo se plantea en términos totalmente compatibles en el marco de la planificación hidrológica actual, sino que además llega a complementar ciertos aspectos de carácter socio-cultural, que no se recogen de forma explícita en las referencias básicas sobre planificación. Además presenta un componente ecosocial más acorde con los principios de una nueva cultura del agua que con el concepto tradicional de planificación y gestión hidrológica y no ha perdido la oportunidad de implicarse y relacionarse con los órganos y estructuras de planificación como un nuevo usuario no consuntivo que demanda la concreción de la política hidrológica en su territorio. De esta forma EFLUS ha participado de manera activa en la Estrategia Nacional de Conservación de Ríos (Ministerio de Medio Ambiente), el Plan de Restauración del Júcar y el Plan Hidrológico del Júcar (Confederación Hidrográfica del Júcar).



EFLUS ha participado de manera activa en la Estrategia Nacional de Conservación de Ríos (Ministerio de Medio Ambiente). Foto Asociación para la promoción socioeconómica Macizo del Caroig.

LEADER+ La Manchuela Alta Conquense

Tel: 967 487 608
Fax: 967 487 600
www.adiman.es
www.eflus.com

The wealth of rivers

The EFLUS cooperation project was dreamt up in 2005 by seven Local Action Groups from the areas crossed by the rivers Júcar and Cabriel in the provinces of Cuenca and Valencia (Serranía de Cuenca, Manchuela Conquense, Manchuela de Albacete, Mancha del Júcar-Centro, Tierras de Interior, Macizo del Caroig and Valle de Ayora-Cofrentes). The aim of the project is to develop and drive forward integrated strategies for the sustainable management of the region and its river-related resources, based upon the multi-functionality of the river areas and their surroundings, and the participation of local stakeholders.